



CLASSIQUES
GARNIER

« Résumés », *Socio-économie du travail*, n° 7, 2020 – 1, p. 159-161

DOI : [10.15122/isbn.978-2-406-11409-3.p.0159](https://doi.org/10.15122/isbn.978-2-406-11409-3.p.0159)

La diffusion ou la divulgation de ce document et de son contenu via Internet ou tout autre moyen de communication ne sont pas autorisées hormis dans un cadre privé.

© 2021. Classiques Garnier, Paris.
Reproduction et traduction, même partielles, interdites.
Tous droits réservés pour tous les pays.

RÉSUMÉS/ABSTRACTS

Pierre COURTIoux, Christine ERHEL et Daniel VAUGHAN-WHITEHEAD, « Les classes moyennes en Europe au sortir de la crise de 2008 »

Entre 2005 et 2014, la taille des classes moyennes de revenus a évolué de manière hétérogène au sein des pays européens. Elle s'est maintenue en France, en Belgique et aux Pays-Bas, pays caractérisés par des mécanismes de fixation des salaires à un niveau relativement agrégé et le maintien d'un État-providence assez généreux. Ceci contraste avec une tendance à l'érosion des classes moyennes de revenus observée en Allemagne, en Suède, ou dans les pays du Sud après la crise. Toutefois, même lorsque leur taille est stable, les classes moyennes sont touchées par la dégradation du marché du travail (augmentation du chômage et des emplois non standards), qui concerne plus particulièrement les classes moyennes moins aisées.

Mots-clés : classes moyennes, revenus, France, Union Européenne.

Pierre COURTIoux, Christine ERHEL et Daniel VAUGHAN-WHITEHEAD, “*Middle class in Europe since the 2008 crisis*”

During the 2005-2014 period, the size of the middle-class of income met different trends across European countries. This article shows the resilience of middle-class in France, Belgium and the Netherland. They are characterized by relatively centralized wage setting processes and a generous welfare state. It contrasts to the middle-class shrinking observed in Germany and Sweden or in South European countries after the crisis. However, even in the resilient cases, there is a worsening of middle-class position on the labour market (increasing unemployment and non-standard employment) and more particularly lower middle-class.

Keywords: middle class, incomes, France, European Union.

Classification JEL : D3 ; H2 ; J3

Alexandra GARABIGE et Loïc TRABUT, « Le glissement de tâches comme aporie de la construction d'un territoire professionnel. Le cas des aides à domicile »

En s'appuyant sur des données qualitatives et quantitatives, cet article étudie la capacité des aides à domicile à occuper une place différenciée dans la division sociale du travail. À partir d'une analyse de la construction de ces métiers, du travail prescrit et du travail réel, il met en lumière le périmètre instable de leur territoire professionnel. Il montre en particulier en quoi le phénomène du glissement de tâches rend compte des difficultés de reconnaissance de ces professionnels.

Mots-clés : aide à domicile, travail prescrit, travail réel, glissement de tâches, territoire.

Alexandra GARABIGE et Loïc TRABUT, "*Task shifting as an aporia in the construction of professional jurisdiction. The case of in-home care workers*"

Using both quantitative and qualitative data, this article examines in-home care workers' ability to occupy a distinct position in the social division of labour. It analyses the construction of these occupations as well as prescribed and real work, and highlights the fluid boundaries of their professional purview. In particular, this paper shows how the phenomenon of task shifting accounts for the difficulties in recognizing these professionals.

Keywords: in-home care, prescribed work, actual works, task shifting, jurisdiction.

Classification JEL : J4

Frédéric LAINÉ et Nicolas PROKOVAS, « Chômage et parcours professionnels : quelles relations ? Une analyse à partir de l'enquête *Formation et Qualification Professionnelle* »

La prise en compte des épisodes de chômage et de leur durée permet de décrire le fonctionnement des différents segments du marché du travail français au regard des trajectoires professionnelles. Ainsi la durée du chômage est positivement corrélée avec la probabilité de changer de métier, de basculer dans un contrat précaire ou dans un emploi à temps partiel, ou encore de connaître une mobilité sociale descendante. Cependant un *scoring* des situations professionnelles à cinq ans d'intervalle met en évidence le fait qu'une partie des personnes passées par le chômage peut bénéficier de « ports d'entrée » conduisant à des mobilités ascendantes ou à un accès à des emplois stables. Les parcours professionnels des personnes touchées par le chômage apparaissent

ainsi très hétérogènes. Ce papier prolonge les enseignements de précédentes études portant sur la mobilité professionnelle.

Mots-clés : mobilité professionnelle, chômage, parcours, segmentation.

Frédéric LAINÉ et Nicolas PROKOVAS, “*The impact of unemployment on career paths. An analysis from the FQP survey*”

Taking into account the periods of unemployment and their duration, lets describe the functioning of different segments of the French labor market related to professional mobility. Unemployment duration is positively correlated with the probability of changing occupation, of switching to a precarious contract or to a part-time job, or even of experiencing a downwards social mobility. However, a rating (scoring) of professional situations within five years highlights the fact that part of the people who went through unemployment can benefit from “ports of entry” (career ladders) leading to upwards mobilities or to stable jobs. Professional careers of affected by unemployment people appear so to be very heterogeneous. This paper carries on lessons from previous studies on professional mobility.

Keywords: professional mobility, unemployment, careers, labor market segmentation.

Classification JEL : J62 ; J64